

Compte-Rendu de l'Assemblée Générale de l'Association AuGuRA

Le 5 février 2018

Le 5 février 2019 à 19h30, dans la salle des Ponts, aux Rosiers, à Gennes-Val-de-Loire, s'est tenue l'assemblée générale de l'association AuGuRA.

25 membres de l'association ont assisté à cette AG, 2 personnes extérieures invitées étaient présentes.

17 personnes se sont excusées

Anaïs Noyelle, présidente de l'association a ouvert la séance, Laure Déodat, responsable scientifique de l'association, et les membres du bureau et du conseil d'administration présents se sont chargés d'animer la réunion à travers leurs différentes prises de parole. Une rétrospective des actions menées pendant l'année ainsi qu'une réflexion sur les orientations futures ont été présentées.

La réunion s'est déroulée comme suit :

1/. Fonctionnement de l'Association.

- **Présentation du bureau et du conseil d'administration de l'année 2019.**

Le bureau gère le fonctionnement administratif de l'association. Les membres sont : Anaïs Noyelle, Présidente ; Yann Mottais, Secrétaire ; Michèle Brugeilles, Trésorière, Tristan Ferrat, Secrétaire adjoint.

Un conseil d'administration (CA) élargi a aussi été mis en place pour soutenir le bureau. Les membres en sont Sébastien Morin et bien entendu, la responsable scientifique pour l'avancée et le suivi de la recherche, Laure Déodat.

- **L'implication des adhérents de l'association**

Les bénévoles de l'association s'impliquent dans divers projets, dans le cadre notamment de groupes de travail.

Il s'agit par exemple de la gestion de la communication et du site internet, des prises de contact et des liens avec la population vivant sur le territoire de Gennes-Val-de-Loire, sans oublier bien entendu la participation à la recherche et la préparation des diverses missions.

En 2018 Augura comptait 51 adhérents adultes et 6 jeunes entre 8 et 18 ans.

- **D'autres acteurs jouent un rôle également important :**

-Des étudiants-stagiaires en archéologie ;

-Des archéologues professionnels et autres spécialistes des différentes périodes de l'Histoire (intervenants du CNRS, du laboratoire de La Rochelle et de Toulouse, de l'INRAP, de la société Eveha, ou encore du Service départemental d'archéologie d'Angers).

-La municipalité de Gennes-Val-de-Loire qui par son soutien logistique (mise à disposition d'un local) et financier apporte aussi une contribution non négligeable à l'avancée des recherches et à leur communication sur le territoire local.

2/. Rappel des objectifs principaux de l'association Augura.

L'association AuGuRa a pour objet de développer l'archéologie locale d'un point de vue scientifique, pour mieux comprendre le territoire de la préhistoire jusqu'à la fin du Moyen Age, et d'un point de vue

pédagogique, pour initier les enfants à l'archéologie et former les jeunes, les étudiants et tous les amateurs aux méthodes archéologiques. Elle souhaite aussi agir pour la sauvegarde et la mise en valeur des sites archéologiques bâtis ou non bâtis et du patrimoine historique et naturel en général, et en ce sens sensibiliser la population à son environnement patrimonial.

Il s'agit en particulier de découvrir de nouveaux sites archéologiques et de les protéger.

3/. Bilan moral et financier de l'association pour l'année 2018.

- ***Bilan financier***

Bilan 2018 positif : les dépenses représentent 1108 euros alors que les recettes atteignent 1440 euros, soit un excédent de 331 €. Les recettes proviennent des cotisations des adhérents mais aussi de la commune de Gennes et de mécénat (Entreprise Médiaclap).

Les dépenses se composent d'achats de matériels et de dépenses alimentaires et d'hébergement, liés aux opérations archéologiques et à des frais de fonctionnement. Une autre dépense concerne l'achat de matériels pour les prospections et le classement des objets archéologiques. Une dépense nouvelle a été effectuée cette année pour la création d'une « évocation de Gennes à l'époque romaine », sous la forme d'un grand dessin de restitution des données archéologiques actuelles. Celle-ci a été réalisée par Nicolas Boisbouvier.

Voir tableau du budget en annexe dans le diaporama

- ***Activités, opérations et bilan scientifique.***

Plusieurs activités ont été menées auxquelles ont participé des membres de l'association et des intervenants extérieurs (étudiants en archéologie...). Comme pour les années précédentes, ces activités sont ouvertes aux adultes mais aussi aux enfants et adolescents.

-Archéologie de terrain, en plein champ et en forêt avec comme objectif pédagogique d'apprendre à découvrir un site archéologique et comme objectif scientifique de rechercher des indices sur l'histoire locale passée :

- ✓ Opération archéologique de prospection pédestre sur plusieurs secteurs avec étude du mobilier archéologique (le plateau du moulin Garreau notamment), études de sites particuliers : les tombes rupestres de l'Orbière, les tertres de Milly, le château de Bellevue, etc. L'action s'est déroulée en avril 2018, avec le concours des étudiants en archéologie de Nantes et de nombreux adhérents de l'association.
- ✓ Etude du dolmen de La Pierre de Gohier. Plusieurs activités ont été menées sur ce site de façon ponctuelle durant l'été et l'automne : nettoyage, prospection électrique et photogrammétrie (avec des intervenants extérieurs du CNRS, laboratoire de La Rochelle et Toulouse).
- ✓ Etude du cimetière mérovingien de Gennes depuis l'automne : nettoyage, relevés, photogrammétrie, inventaire des sarcophages et étude géologique. Ces actions ont été menées par de nombreux membres de l'association accompagnés ponctuellement par des intervenants extérieurs (Eveha, Service départemental d'archéologie d'Angers)
- ✓ Recherches de mégalithes connus par la littérature ou des informateurs locaux, notamment sur Le Thoureil, à la Butte aux Houx et à Saint Georges des Sept Voies, à Cumeray. Action menée aux vacances de la Toussaint avec des adhérents et des étudiants.

-Lavage et classement d'objets archéologiques : cette action se déroule ponctuellement, en fonction des disponibilités des membres de l'association, au local d'AuGuRA à Gennes

-Collaboration mise en place avec le dessinateur Nicolas Boisbouvier pour la réalisation de « l'évocation de Gennes à l'époque romaine ».

-Participation de l'association aux Journées Européennes du Patrimoine en partenariat avec l'association « Moulins Vivants ». Visites guidées du moulin Garreau en cours de restauration.

Il est à remarquer que le travail de l'association a permis d'inventorier 7 nouveaux sites à la Carte Archéologique au cours de cette année 2018 (57 depuis 2015).

En parallèle de ces temps « forts », certains membres de l'association effectuent tout au long de l'année des recherches aux archives, dans diverses bases de données, pour essayer de reconstituer la trame du passé du Gennois et l'histoire, l'évolution de son patrimoine. A ce sujet, nous invitons nos membres à se rendre sur le site internet créé et alimenté par Jean-Louis et Michelle Marc et qui présente le résultat de nombreuses recherches : www.michellemarc.fr

4/. Présentation des projets déjà envisagés pour l'année 2019

Poursuite de la participation à la recherche scientifique :

-Actions d'archéologie de terrain, en plein champs et en forêt notamment pour vérifier les données transmises par des informateurs autour des mégalithes et d'éventuels tertres sur le Thoureil, Saint-Georges et Chênehutte-Trêves-Cunault.

-Travail sur les objets au local (lavage, inventaire et classement des objets archéologiques ramassés dans les champs).

-Poursuite du relevé photogrammétrique du cimetière mérovingien.

Participation aux Journées Européennes du Patrimoine en septembre 2019 (toujours principalement autour de la mise en valeur du Moulin Garreau et en partenariat avec l'association « Moulin Vivant » (association implantée à Gennes). L'objectif visé est de faire connaître au grand public l'histoire, le fonctionnement et la vie d'un moulin à vent en cours de restauration.

5/. Discussion et intervention de différents adhérents.

-Jean-Louis Marc a été sollicité pour présenter le site internet de l'association auquel il a bien voulu consacrer une partie de son temps. Ce site sera bien entendu à alimenter par des articles, des contributions. Chacun peut proposer des articles et les soumettre à l'association. Le site est encore en cours de réalisation, mais peut d'ores et déjà être consulté. Trois niveaux ont été mis en place : un premier niveau accessible au grand public, un deuxième pour les membres de l'association qui pourront se connecter et ainsi avoir un accès à différents documents (rapports, CR des AG, diaporamas, etc.), un troisième niveau pour les membres du bureau qui pourront alimenter directement le site. Lien vers le site : <http://www.augura.org/augura/index.php>

-Laure Déodat souligne l'importance de tous les témoignages : les travaux de chacun font énormément avancer la recherche. Elle évoque également l'idée d'organiser, dans le courant de l'année 2019, une conférence ouverte au public, pour faire connaître l'état des connaissances archéologiques et de la recherche dans le Gennois.

-Un débat s'est ouvert sur le choix, par le bureau, de ne pas demander de subventions à la mairie de Gennes-Val-de-Loire pour l'année 2019. En effet, après une discussion approfondie et des avis nuancés, les membres du bureau, à la vue de l'état des comptes de l'association et de ses besoins à court et moyen

termes, ont considéré à la majorité qu'il était plus responsable de ne pas solliciter d'argent de la commune pour permettre à d'autres associations plus en difficultés d'en bénéficier. Une partie des adhérents craignent toutefois que le fait de ne rien demander cette année rendent difficile une nouvelle demande de subvention dans les années à venir.

-Christophe Pirard évoque le projet de l'agglomération de Saumur d'obtenir le statut de « Pays d'Art et d'Histoire », « label » qui à terme, pourrait permettre de valoriser encore davantage les efforts et les découvertes d'Augura.

6/. Vote du CA.

Les bilans financier et moral ont été validés.

Le bureau de 2018 a été renouvelé pour 2019.

La soirée s'est achevée par un moment de partage convivial

Le bureau et conseil d'administration d'AuGuRA.